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■文/本报记者 赵丽

专访青葱计划发起人、导演李少红：

七年坚守，为行业积累新力量

《中国电影报》：从 2015 年开始，青

葱计划发掘了一批的青年导演，有很多

片子都在各大电影节受到了认可。这

几届举办下来，有怎样的收获和成果，

又积累了一些怎样的经验？

李少红：每一届都会筛选出来 5
强，他们会得到政府的扶持资金，一部

是 100 万，帮助他们去拍第一部长片。

当然 100 万肯定是不够的，这 100 万相

当于是一个撬动资金，可以去跟投资公

司、电影去合作。

不算今年的话，我们已经成功扶持

了 30 个项目，现在已经成片的有十七

八部，而参加各个电影展的就更多，有

七八部。去年有 4部电影拍出来，还有

的在后期阶段。

所以这样的一个进度，我觉得还是

非常快的。电影是一个工业产品，它是

需要一个较长的时间周期拍摄制作出

来的。

现在，我们仍在不断地寻求改进，

希望每一年评出来的 5 部电影最好两

年之内能开机。这样子能保证它的成

活率，保证这些成果，不被积压……这

些都是我们现在不断努力、改进的

方向。

这样积累下去，成果是非常可观

的。再过10年的话，将来很多活跃在中

国电影舞台上的很多年轻导演，他的第

一部大概都是从青葱开始，所以这些烙

印就是这样慢慢积累出来的。

《中国电影报》：扶持和成长是青葱

计划的一个关键词，针对的是哪一些青

年人，又会提供一些怎样的帮助？

李少红：主要针对已经有所准备、

想拍第一部长片的导演，并且也有了自

己的目标，想要拍的故事。同时，也积

累了一定的拍摄经验的青年导演。我

们会对这些导演进行强化训练，让他提

高拍摄第一部处女作的技能，剧本水

平、拍摄能力，并且帮助他们搭建拍摄

的条件。

《中国电影报》：您比较看好新人导

演的哪些品质？

李少红：首先是原创性。他所要讲

的故事和他要拍的未来的处女作，原创

性要强，创新立意要深。另外也需要具

备一定的拍摄能力。

《中国电影报》：您想对他们做一些

怎样的寄语？

李少红：我觉得，就是坚持。如果

这个梦想是你非常渴望的，你对它有足

够的冲动和足够的热情，那么你就要坚

持把它实现。坚持去培养自己方方面

面的技能，能够真正体现出你这个梦想

的面貌，而不只是流于梦想之中。

《中国电影报》：青葱计划跟其他导

演扶持计划有哪些不同？

李少红：青葱计划与其他扶持计划

最大的不同，就是青葱计划是政府支

持的。

第二个不同是，青葱计划是一个长

片的计划，要求是非常专业的，要符合

一个院线标准的处女作长片，最后的目

标是要进院线的。再者，它是属于一个

行业的输送渠道，是为行业服务的。我

觉得我们更多的倾向主业做导演职业

的青年人，所以它是一个职业培训的很

重要、很专业的平台。

《中国电影报》：因为疫情的影响，

电影行业面临着很大的挑战。在这样

的一个背景下，今年的青葱计划会做哪

些优化和调整？

李少红：这一两年的疫情，对整个

行业的冲击确实是很大的。这两年，青

葱的学员，也要跟我们面临一样的困

境。我们要跟他们一起重新开始打造

我们的未来的市场，我觉得这也是一件

好事，也是一个新的开始。我觉得未来

是可期。

我坚信，疫情不会是永远的，它总

归有过去的那一天。经过大家的努力，

一切都会走回到正轨。这些经历也会

带给我们新的激情，也会为未来的市场

带来一些新的希望、新的目标。

《中国电影报》：精耕细作是青葱计

划的一个宗旨，从产业链的角度来说，

是否已经实现了从剧本的到制作投融

资宣发一个全链条的支持？

李少红：我们借用了整个行业的动

力，会在这个过程中去邀请行业里各个

方面的专家为这些青年导演做培训指

导，然后再让这些青年导演回到社会中

去。我们架接好与行业的所有机构的

沟通桥梁。我们也会去做创投，让大家

来认领这些项目，然后好的项目来认领

的人特别多，其实这对年轻人也是一个

激励，而且能让他们认识到自己跟现

实、市场的距离。

我们也在总结经验，怎么能更多输

送一些和市场和行业能够接轨的作品，

提高项目的成活率。其实，从第五届开

始，成活率越来越高。去年第六届是最

精彩的一届，5 部作品，基本上在当年

都完成了签约。

今年疫情反复，市场艰难，我们也

希望今年选出来的这 5部作品，能够对

市场有吸引力，希望他们都能够在当年

完成签约。因为当年完成签约的，基本

上第二年就可以开拍了，甚至有的下半

年就可以开拍了。

《中国电影报》：2035年我们将建成

文化强国，您认为中国电影人才队伍将

对电影的强国之路提供怎样的一个支

撑力？

李少红：我觉得还是要拍和时代比

较贴近的，反映时代和现实生活的这些

人物和事迹作品，我觉得这是我们最大

的一个责任，最应该去做的事情，同时

也是创作的源泉。因为任何创作都离

不开创作者所经历的历史环境，最有血

有肉的当然就是创作者自己感受的、领

悟到的东西。

本报讯 6 月 27 日 ，青 葱 计

划影展片单公布，将由“大师重

温单元”和“青葱聚焦单元”组

成，6 部国产影片将与影迷们见

面。据悉，本次影展将于 7 月 15
日至 17 日举行。

由李少红执导的《生死劫》

将 以 开 幕 影 片 和 国 内 首 映 的

身份亮相“大师重温单元”，演

员 周 迅 在 其 中 呈 现 了 精 彩 的

表现。

“青葱聚焦单元”则由李少

红监制的《日光之下》、《武林孤

儿》、《番薯浇米》和田壮壮监制

的《过春天》以及李玉、方励监

制的《兔子暴力》组成，值得注

意 的 是 ，这 五 部 影 片 都 是 青 葱

计划推出的作品。 （花花）
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中国电影产业这几年因为疫情影

响，受到冲击的同时也迎来巨大挑战，

年轻导演一直在用自己的方式为整个

行业做出自己的贡献，多个国内的新人

导演扶持计划也在持续为市场积蓄新

生力量。

对于青年导演来说，创作的困难不只

是影院被按下“暂停键”，从剧本策划直到

拍摄上映，影片生产链条上的每个环节，

对于新人导演来说，都是挑战重重。

正是得益于中国电影多个新人导

演帮扶计划，这些困难逐一得到了解

决。正在如火如荼推进活动的中国青

年电影导演扶持计划（即“青葱计划”），

多年来一直致力于帮助青年导演进步，

希望他们能给中国电影市场注入活力。

作为扶持青年导演的成功范例，青

葱计划从 2015 年举办至今，已历经

7年。

许多从青葱计划走出的项目已经

走入公众视野，2018年上映的青春成长

题材影片《过春天》入围第 69届柏林国

际电影节新生代单元，获第 2届平遥国

际电影展“费穆荣誉”最佳影片、最佳女

演员；《兔子暴力》入围第 33 届东京国

际电影节“东京首映 2020 单元”，影片

已于 2021 年 8 月上映，融合亲情、犯罪

等元素，在青春片中别具一格；2019 年

上映的《日光之下》入围第 49届鹿特丹

国际电影节光明未来首映单元。2021
年，参与青葱计划并拍摄完毕的影片已

有二十余部（包括已上映影片）。青葱

计划培养的学员的优秀作品总能在各

大电影节、影展崭露头角。第三届青葱

计划涌现出的青年女导演陈剑莹制作

的《海边升起一座悬崖》在 2022 年 5 月

29日，摘得第 75届戛纳国际电影节“最

佳短片金棕榈”大奖。

无论是青葱计划扶持的青年导演

逐渐走向国际视野，还是历年来青葱落

地项目的数量，青葱计划确确实实地对

青年导演做出了有效的帮扶。这对青

葱计划发起人、导演李少红来说无疑是

巨大的鼓励，如此高效的项目“兑现率”

也体现了电影市场对青葱成员的认可，

每一年的创投会都会吸引很多业内投

资方、制作方，年轻导演也可以根据这

些平台让自己的作品有了更多可能的

出口。

李少红说：“青葱计划的目标一直

就是把‘长片带入院线’，我们每年很早

就启动选拔并尽快推进，让这些项目有

时间游历，不仅在国内也要走向世界，

参加各个电影节，一点点加码，选出来

的作品几乎都有斩获。”

这几年因为疫情的影响，电影行

业受到了很大的冲击，李少红坚信，只

要最上游的创作活跃起来了，能持续

推出优质作品，中国电影的未来是可

期的。

◎对话李少红：输送更多与市场接轨的作品

本报讯 近日，第 3 届北京国

际儿童电影展在北京闭幕。本届

闭幕式围绕“天真漫游记”主题，

由影展联合 UCCA 尤伦斯当代艺

术中心、中国红十字基金会、北京

尤伦斯艺术基金会共同举办，现

场活动包括 7 部儿童短片放映、主

创交流、儿童钢琴演奏会、UCCA
展览“共同的现场：UCCA 15 周年

理事收藏展”观展及导览、沙画手

工坊等。

本届影展共设四大竞赛单元

及一个非竞赛单元，收到来自全

球共 703 部不同类型儿童题材长

片及短片，最终 27 部优秀作品脱

颖而出获奖。其中，《回家》、《克

林格特的潜水服》、《母亲的陶

罐》、《妈妈在下雨》、《人鱼线》、

《小青蛙》、《阿卜杜拉》等七部短

片在现场进行闭幕放映，并邀请

《阿卜杜拉》摄影指导于辰进行

创作交流。

北京国际儿童电影展策展人

李葛在现场表示：“感谢全球儿

童电影创作者对影展的关注，与

影展一同打造中国的优秀儿童电

影平台。未来，在放映环节，我

们将继续扩大‘儿童友好’城市

放映活动点位，通过放映让全国

家庭关注到更多优秀儿童电影及

创作人；在儿童电影创作领域，

我们会持续通过不同的策展活

动，为更多优秀儿童电影创作人

建立连接；在市场方面，影展与

海内外市场不断扩展合作，同时

也以我们优秀的儿童影片为基

础、以推广为核心，通过内容引

进、文化输出等方式，促进儿童

电影内容市场发展。”

获奖长片《妈妈你真棒》制片

人张骥表示：“我们国家的孩子

在成长过程中遇到了很多挫折，

除了各种灾害外，还显现出了一

些心理的问题。我们从基层、从

海淀整理了很多案例，把这些案

例提炼进行二次创作，制作成电

影，并给孩子们观看，希望可以

通过影像给他们一些帮助与关

怀。”

获奖短片《冬日暖阳》制片人

郭倩影表示：“我们做传统商业

剧与电影比较多，之前对儿童片

关注很少，我觉得我们应该重视

儿童教育，重视儿童影视，这是

我作为影视制作人的一个发自内

心的愿望，也是一份责任。”

此外，本届影展在北京、上

海、四川、湖北、辽宁、陕西、山

东、河北、海南等全国地区举行

多场“儿童友好”城市放映活动，

并联合抖音青少年建立“儿童友

好”线上展播专题，面向全国家

庭提供优质儿童电影免费观影。

（任可）
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本报讯 由王兴东担任艺术

监制 /编剧，雷献禾总导演，卢奇

联合导演，张勇总制片，黄平担

任制片人的重大革命题材人物

传记电影《邓小平小道》，真实再

现 了 一 代 伟 人 邓 小 平 受 到“ 文

革”错误批判，被“下放”到江西

省新建县拖拉机修配厂接受监

督劳动的工作与生活。截至 6 月

27 日，该片票房已突破 1900 万。

从 1969 年 10 月 20 日 到

1973 年 2 月 19 日，在三年零四

个月的非常岁月里，邓小平每天

沿着工人群众为他专门开辟的

小道去工厂劳动风雨无阻，走在

小道上的他不断思索中国的前

途与命运。面对重重高压仍初

心不改，时刻关心百姓疾苦。通

过 与 基 层 群 众 的 接 触 ，他 得 出

“贫穷不是社会主义”的伟大结

论，为改革开放打下坚实的思想

基础。

《邓小平小道》彰显了共产

党人对信仰的坚守和坦荡无私

的博大胸怀，情节生动，催人泪

下，给人力量，是开展常态化党

史教育的生动教材。截至 2022
年 5 月上旬，全国各地 55 万名党

员干部、市民群众走进电影院观

看本片，从老党员邓小平身上感

受到伟大的信仰力量，以及“想

得开、挺得住”面对困难不叫苦

的强大精神力量，观众称其为能

量丰富，“燃值”很高的影片。更

有网友说，这部电影不仅党员干

部要看，所有中国人都应该去观

看、去感悟、去赋能。

（花花）
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